

Année 1950

Présentation

TitreAnnée 1950

Description

VERGÈS Paul, « La question culturelle dans les pays coloniaux », *La Nouvelle critique*, n° 12, 1^{er} janvier 1950, p. 19-35 [étude des positions de Senghor p. 26-28, notamment à partir de l'*Anthologie* : il critique Sartre, Senghor et Julien] ([ici](#)).

ANONYME, « La popularité fuit ceux qui la cherchent », *La Croix*, 1^{er} janvier 1950, p. 3 [« [Le chef du gouvernement] tint notamment à donner des apaisements aux élus de l'Union française, MM. Gueye et Senghor, émus de la publication des décrets faisant des distinctions entre les fonctionnaires civils et militaires originaires des territoires d'outre-mer et ceux originaires de la métropole »] ([ici](#)).

DUCHÊNE Jean, « Deux problèmes à l'ordre du jour », *La Bourgogne républicaine*, 20 janvier 1950, p. 1 et 4 [mention de Senghor] ([ici](#)).

ANONYME, « Le débat budgétaire s'ouvre demain au Conseil de la République », *Combat*, 20 janvier 1950, p. 5 [« M. Senghor étant le seul représentant du groupe des indépendants d'outre-mer, un certain mécontentement s'est manifesté chez ses amis »] ([ici](#)).

ANONYME, « Qui présidera la commission des douze ? », *Carrefour*, 24 janvier 1950, p. 2 [Senghor devrait être dans la commission de la France d'outre-mer] ([ici](#)).

ANONYME, « Le puzzle », *L'Aurore*, 25 janvier 1950, p. 1 [mention de Senghor] ([ici](#)).

D'ARBOUSSIER Gabriel, « Une politique de répression et de division », *L'Humanité*, 22 février 1950, p. 4 [« Marius Moutet déclarait qu'il fallait s'opposer par tous les moyens au grand rassemblement de peuples et il est à l'origine de la défection de Lamine Gueye et de Senghor, comme de la tentative de sabotage faite par Fily Daboko Sissoko au congrès de Bamako »] ([ici](#)).

ANONYME, « La semaine littéraire », *Combat*, 2 mars 1950, p. 4 [Senghor est au sommaire du premier numéro de la revue *Janus : cahiers mensuels bilingues de la jeune poésie française et américaine*, avec Valéry] ([ici](#)).

Annonce, « Le scrutin », *L'Aube*, 9 mars 1950, p. 4 [mention de Senghor] ([ici](#)).

ANONYME, « Bibliographie de l'Union française à l'usage des Écoles Normales », *Bulletin officiel de l'éducation nationale*, 30 mars 1950, p. 1061 [l'*Anthologie* de Senghor figure dans cette bibliographie] ([ici](#)).

ANONYME, « De la France coloniale à la France colonisée », *Les Lettres françaises*, 30 mars 1950, p. 5 [compte rendu de l'article de Paul Vergès dans *La Nouvelle critique*, qui critiquait Sartre, Senghor et Julien] ([ici](#)).

PÉLISSIER Jean, « La triomphale cérémonie de la canonisation de sainte Jeanne de France », *La Croix*, 31 mai 1950, p. 1 [Senghor est présent à cette cérémonie avec d'autres parlementaires] ([ici](#)).

PÉLISSIER Jean, « Une inoubliable manifestation d'unité chrétienne à Notre-Dame à l'occasion du pèlerinage de nos frères d'Afrique », *La Croix*, 6 juin 1950, p. 1 et 2 [Senghor est dans l'assistance] ([ici](#)).

ANONYME, « 500 pèlerins d'Afrique Noire sont actuellement les hôtes de Paris », *L'Aube*, 6 juin 1950, p. 4 [Senghor est dans l'assistance] ([ici](#)).

ANONYME, « Le film de la crise : comment fut renversé M. G. Bidault », *Combat*, 26 juin 1950, p. 5 [lors de la première journée, Senghor prend la parole à 22 h 30 pour dire : « Notre groupe désire voir adoptée une nouvelle structure du ministère de la France d'outre-mer, qui tiendrait compte de l'existence des États associés »] ([ici](#)).

ANONYME, « Devant les réticences socialistes, le président Queuille hésite à poursuivre sa mission d'information », *L'Information*, 28 juin 1950, p. 12 [Senghor s'est entretenu avec le président] ([ici](#)).

ANONYME, « *Chants pour Naëtt*, par Léopold Sédar Senghor », *Mercure de France*, 1^{er} juillet 1950, p. 527 [« Pour khalam, pour orchestre de jazz, pour flûtes et balafong. Ces chants d'amour vivifient l'ancienne romance. Le folklore du troubadour africain est enchanteur : il se passe d'explications »] ([ici](#)).

ANONYME, « La déclaration ministérielle », *L'Aurore*, 1^{er} juillet 1950, p. 3 [« M. Senghor (indépendant d'outre-mer) s'inquiète de la politique gouvernementale en Tunisie et du régime électoral dans les territoires d'outre-mer »] ([ici](#)).

ANONYME, « Partis et syndicats consultés », *L'Aube*, 6 juillet 1950, p. 1 et 3 [Senghor reçu par Guy Mollet] ([ici](#)).

ANONYME, « Le film de la crise : M. Guy Mollet conciliateur », *Combat*, 6 juillet 1950, p. 5 [Senghor reçu par Guy Mollet] ([ici](#)).

ANONYME, « M. Guy Mollet essuie de la part des radicaux un refus de discuter », *L'Aurore*, 6 juillet 1950, p. 3 [Senghor reçu par Guy Mollet] ([ici](#)).

ANONYME, « L'«E» vert et blanc de l'Europe Unie sera-t-il hissé sur l'Élysée ? », *L'Aube*, 21 juillet 1950, p. 4 [Senghor parmi les premiers à proposer de hisser le drapeau européen] ([ici](#)).

BUISSON Jacques, « Malaise au RDA », *La Croix*, 13 août 1950, p. 2 [mention de Senghor] ([ici](#)).

ANONYME, « Les États-Unis d'Afrique proposés à l'Assemblée européenne », *Combat*, 14 août 1950, p. 3 [Senghor est avec Ronald Macay [sic] et Socé Ousmane Diop [sic] l'un des signataires de la motion, qui dit : « L'idée d'une Afrique unie et indépendante, coopérant avec une Europe unie peut sembler utopique à certains hommes politiques. Mais nous croyons que c'est aussi nécessaire pour éviter la guerre de réaliser un tel projet qu'en 1947 pour la Grande-Bretagne de donner l'indépendance nationale à l'Inde [...] »] ([ici](#)).

A.P., « Nouvelles brèves », *L'Humanité*, 15 août 1950, p. 3 [point de vue très critique sur la proposition des États Unis d'Afrique : mention de Senghor] ([ici](#)).

ANONYME, « Des États Unis d'Afrique ? », *La Croix*, 15 août 1950, p. 2 [mention de Senghor] ([ici](#)).

ANONYME, « Pour la création "d'États-Unis d'Afrique" », *La Bourgogne républicaine*, 16 août 1950, p. 6 [mention de Senghor] ([ici](#)).

COURTABESSIS B., « Derrière la façade de l'Assemblée nationale », *La Croix*, 22 août 1950, p. 1 et 6 [mention de Senghor « parmi les orateurs préférés pour la clarté de leurs exposés et e rythme de la parole »] ([ici](#)).

ANONYME, « Les loups en liberté dans la bergerie », *Carrefour*, 22 août 1950, p. 2 [mention de Senghor au sujet des États-Unis d'Afrique] ([ici](#)).

ANONYME, « Soziale und kulturelle Fragen », *Le Républicain du Haut-Rhin*, 25 août 1950, p. 1 [mention de Senghor] ([ici](#)).

ANONYME, « À Strasbourg, vote unanime pour l'extension de la Sécurité sociale », *L'Aube*, 25 août 1950, p. 3 [mention de Senghor qui insiste sur l'importance de la culture pour l'unité européenne] ([ici](#)).

BALTUS René, « À l'Assemblée de Strasbourg, une première cueillette », *La Croix*, 30 août 1950, p. 4 [« L'éloquence de M. Senghor bouscula tout cela. À sa demande et à la suite d'un vote, le paragraphe incriminé fut supprimé, pour éviter toute apparence de morgue européenne et de racisme discriminatoire. Bravo à nos délégués ! »] ([ici](#)).

ANONYME, « Qui sera invité à l'Hôtel Matignon ? », *Carrefour*, 5 septembre 1950, p. 2 [mention de Senghor] ([ici](#)).

SCHUMANN Maurice, « L'Union française c'est cela », *L'Aube*, 6 septembre 1950, p. 3 [« L'Europe, communauté spirituelle, s'étendra, par-delà les limites d'un continent, à toutes les frontières de la liberté. Cette définition vivante fut, pour la première fois, établie par Léopold Senghor au nom de la France, qui trouve invariablement un supplément de prestige dans un surcroît de fidélité à son propre génie »] ([ici](#)).

ANONYME, « C'est 77 milliards qui seront rognés sur les crédits civils d'ici la fin de 1951 », *Ce soir*, 7 septembre 1950, p. 1 [mention de Senghor parmi les invités à Matignon] ([ici](#)).

ANONYME, « Aujourd'hui à Matignon, déjeuner et conversation politiques des leaders de la majorité », *Combat*, 7 septembre 1950, p. 5 [mention de Senghor parmi les invités à Matignon] ([ici](#)).

ANONYME, « Le financement du réarmement examiné à Matignon », *Paris-press*, 7 septembre 1950, p. 3 [mention de Senghor] ([ici](#)).

ANONYME, « M. Pleven et les chefs de sa majorité... », *L'Aurore*, 8 septembre 1950, p. 8 [deux mentions de Senghor] ([ici](#)).

ALBERT André, « Difficultés financières, réarmement, réforme électorale, école libre », *Paris-press*, 8 septembre 1950, p. 3 [mention de Senghor] ([ici](#)).

Annonce, « Conférences », *L'Aube*, 27 septembre 1950, p. 2 [« La séance de rentrée du Club du Faubourg aura lieu mardi 30 octobre, à 20 h 30 au Villiers-Cinéma, place Lévis. Communications de M. Senghor, député "Afrique" »] ([ici](#)).

Annonce, « Visites et conférences », *Combat*, 3 octobre 1950, p. 6 [Senghor est parmi les intervenants de la séance de rentrée du Club du Faubourg] ([ici](#)).

ANONYME, « Aujourd'hui à Matignon nouvelle réunion des leaders de la majorité », *L'Aube*, 5 octobre 1950, p. 4 [mention de Senghor] ([ici](#)).

ANONYME, « Le problème de la réforme électorale est examiné par les leaders de la majorité », *La Croix*, 6 octobre 1950, p. 1 [mention de Senghor] ([ici](#)).

ANONYME, « Au déjeuner de Matignon, réforme constitutionnelle et réforme électorale ont été évoquées », *L'Information*, 6 octobre 1950, p. 8 [mention de Senghor] ([ici](#)).

Annonce de parution de *La Liberté de l'Esprit*, *Carrefour*, 10 octobre 1950, p. 3 [au sommaire du n° 24, « Éloge du métissage » de Senghor] ([ici](#)).

ESTANG Luc, « De toutes les couleurs », *La Croix*, 22 octobre 1950, p. 3 [rapprochement entre Joseph Zobel et Senghor : « On peut craindre qu[e la prise de conscience raciale] ne tourne au racisme par une sorte de phénomène de surcompensation : certains textes de Léopold Sédar Senghor sont à cet égard significatifs »] ([ici](#)).

Annonce des conférences du club du Faubourg le 24 octobre, *L'Aube*, 23 octobre 1950, p. 2 [intervention de Senghor sur le « Problème africain »] ([ici](#)).

ANONYME, « L'Assemblée approuve le plan français de défense européenne », *L'Aube*, 27 octobre 1950, p. 3 [mention de Senghor] ([ici](#)).

ANONYME, « L'Assemblée nationale a approuvé le plan français d'armée européenne », *La Croix*, 27 octobre 1950, p. 2 [mention de Senghor] ([ici](#)).

LE BRUN KRÉRIS Georges, « Menaces extérieures sur l'Union française », *Revue de l'Action populaire*, n° 44, novembre 1950, p. 645-667. [p. 655 : mention de l'amendement Senghor] ([ici](#)).

BENEDETTI Jean, « Accord de la majorité pour réviser onze articles (sur 106) de

la Constitution », *L'Aube*, 15 novembre 1950, p. 1 et 4 [mention de Senghor] ([ici](#)).

ANONYME, « Débat fiévreux à l'Assemblée nationale », *Paris-presse l'instansigeant*, 24 novembre 1950, p. 3 [mention de Senghor] ([ici](#)).

DUCHÊNE Jean, « Le débat sur l'Indochine est terminé », *La Bourgogne républicaine*, 24 novembre 1950, p. 1 et 6 [p. 6 : Senghor est mentionné parmi les signataires de l'ordre du jour à l'Assemblée sur la guerre d'Indochine] ([ici](#)).

ANONYME, « L'ordre du jour voté », *La Croix*, 25 novembre 1950, p. 2 [mention de Senghor] ([ici](#)).

ANONYME, « Le Code du travail dans les T.O.M. », *L'Aube*, 28 novembre 1950, p. 3 [« M. Senghor (ind. d'outre-mer) se félicite de la reconnaissance de la semaine de 40 heures, soulignant que si le rendement des ouvriers africains est inférieur à celui des ouvriers métropolitains, c'est que le rendement dépend de trois facteurs : alimentation, outillage, formation professionnelle ; il n'est que d'agir sur eux pour augmenter le rendement. "Le meilleur moyen, conclut-il, d'éviter la révolution, est de la faire soi-même... Il y va du bonheur de trente-cinq millions d'habitants et du prestige et de la grandeur de la France dans le concert des nations »] ([ici](#)).

J.L., « L'Érythrée, la France et l'Éthiopie », *Combat*, 1^{er} décembre 1950, p. 3 [rappel de propos de Senghor sur la guerre d'Éthiopie : « De tous les pays représentés ici, la France est sans doute le plus désintéressé »] ([ici](#)).

J.R., « Une certaine inquiétude se manifeste à l'Assemblée devant la gravité de la situation internationale », *L'Humanité*, 2 décembre 1950, p. 1 et 4 [mention de Senghor] ([ici](#)).

ANONYME, « À l'Assemblée nationale avant le scrutin », *L'Information*, 2 décembre 1950, p. 10 [mention de Senghor] ([ici](#)).

ANONYME, « L'Assemblée a accordé sa confiance à M. Pleven », *L'Aurore*, 2 décembre 1950, p. 4 [mention de Senghor] ([ici](#)).

ANONYME, « Le gouvernement [...] a obtenu la confiance », *La Bourgogne républicaine*, 2 décembre 1950, p. 1 et 8 [mention de Senghor] ([ici](#)).

ANONYME, « L'Assemblée définit les bénéficiaires du Code du travail outre-mer et le rôle des syndicats », *L'Aube*, 11 décembre 1950, p. 3 [« [L'Assemblée] a adopté, sur le premier point, un amendement de M. Senghor étendant le bénéfice de la loi à tout travail, même celui relevant du "régime coutumier" »] ([ici](#)).

ANONYME, « Robert Schuman devant l'Assemblée », *L'Aube*, 13 décembre 1950, p. 1 et 4 [deux mentions de Senghor p. 4] ([ici](#)).

ANONYME, « La question de la réforme électorale entretient un malaise permanent au sein de la majorité », *La Croix*, 14 décembre 1950, p. 1 [mention de Senghor] ([ici](#)).

ANONYME, « Au conseil des ministres », *L'Information*, 14 décembre 1950, p. 8 [mention de Senghor] ([ici](#)).

ANONYME, « Remous autour de la réforme électorale », *Ce soir*, 14 décembre 1950, p. 6 [mention de Senghor] ([ici](#)).

ANONYME, « R.G.R. et modérés s'unissent aux communistes pour repousser l'apparementement », *L'Aube*, 16 décembre 1950, p. 1 [mention de Senghor] ([ici](#)).

ANONYME, « Technische Problemevor der Nationalversammlung », *Le Républicain du Haut-Rhin*, 21 décembre 1950, p. 2 [mention de Senghor] ([ici](#)).

Les documents de la collection

Il n'y a actuellement pas de contenus dans cette collection.

Tous les documents : [Consulter](#)

Citation de la page

Année 1950

Site *Archives Léopold Sédar Senghor*

Consulté le 03/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Senghor/collections/show/22>

Collection créée par [Groupe international de recherche Léopold Sédar Senghor](#)

Collection créée le 23/12/2023 Dernière modification le 22/01/2024